

Estudiantes de la UVI participan en Congreso convocado por la UV y la Red Mexicana de Estudios de los Movimientos Sociales

La participación de la UVI Sede Totonacapan en el 2º Congreso de Estudios de los Movimientos Sociales, en el Campus de la UV Veracruz-Boca del Río, del 22 al 25 de octubre de 2019, inició desde la comisión organizadora del Congreso, y la dictaminación de ponencias que se recibieron en el Eje 6 “Movimientos indígenas y campesinos, formas de gobierno y procesos autonómicos”.



Foto. Estudiantes de la UVI ponentes en el 2º Congreso con el Dr. Sergio Tamayo estudioso de los movimientos sociales y presidente de la Red Mexicana de Estudios de los Movimientos Sociales.

El congreso fue una oportunidad para que estudiantes de la Licenciatura en Derecho con enfoque de Pluralismo Jurídico que estudian procesos sociopolíticos mostraran sus trabajos de investigación. **Josefa Cruz Vázquez: “Las costumbres jurídicas en la comunidad de Heleodoro Dávila, Filomeno Mata, Veracruz”, Brenda Hernández Jiménez: “Participación de los totonacos en las elecciones” y Miguel Gaona Pérez: “Vulnerabilidad del trabajador en San Leoncio Jamaya, Espinal, Ver”;** en tres distintas mesas. A quienes resultó interesante espejarse con lo que otros investigadores proponen sobre problemáticas parecidas, a las por ellos analizadas, en contextos diferentes al Totonacapan.



Foto. Campaña política por la presidencia municipal de Mecatlán, Ver.

A decir, de Josefa Cruz “Presenté mi ponencia donde doy a conocer que la comunidad totonaca de Heliodoro Dávila se rige por costumbres jurídicas manifestadas en un reglamento interno oral y la asamblea, las cuales son utilizadas para la solución de problemas entre particulares y problemas comunitarios, estableciendo y aplicando sanciones...para que el público conociera como esta población da paso al ejercicio de sus sistemas normativos, además de que existe el uso del derecho positivo en problemáticas muy graves que no pueden ser solucionadas internamente. El público participó en la ronda de preguntas y respuesta donde mostraron interés en como la comunidad ejercía el uso de sus derecho propio y que a partir de su sistema normativo soluciona sus conflictos, además de que mencionaron que era interesante seguir trabajando con esta población para darle a conocer sus derechos”.

Mientras que para Brenda Hernández Jiménez, la asistencia al Congreso, además de su experiencia como ponente, fue una oportunidad para escuchar otras voces de estudiosos de los movimientos sociales y la política como **Olivier Fillieule, investigador y profesor de Sociología Política en el Instituto de Estudios Políticos e Internacionales de la Universidad de Lausanne, Suiza**. Y de asistir a mesas de debate, entre ellas, la de “Movimientos Sociales, Democracia y Nueva Cultura Política para una Transformación Social” en donde los ponentes fueron John M. Ackerman, Miguel Ángel Ramírez Zaragoza y Walter Arellano, el primero analista político a quien sólo había visto por televisión.

Lo importante, es que despertó en los estudiantes, el interés por el trabajo académico y la oportunidad de intercambiar experiencias, y tejer redes de colaboración.



Josefa Cruz ponente que abordó la costumbre jurídica en el Totonacapan

A su vez, Daniel Bello López coordinador de la LDEPLUJ y miembro de la Red Mexicana de Estudios de los Movimientos Sociales, participó con la ponencia: “**De la acción directa a la participación política-electoral. La reexistencia en las luchas indígenas del Totonacapan**”. Además, en el marco del II Congreso presentó el libro **Resistencia y protesta social en el sureste de México**, coordinado por Martín G. Aguilar Sánchez (2016) investigador del Instituto de Investigaciones Histórico-Sociales de la UV y publicado por la Red Mexicana de Estudios de los Movimientos Sociales y la UAM Azcapotzalco.